



# URJS

## Mi Universidad

### Control de lectura

*Karina López Hernández*

*1er. Parcial*

*Interculturalidad y Salud II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruíz*

*Medicina Humana*

*2do. Semestre*

Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los altos de Chiapas como una estructura conservadora

En las comunidades indígenas dispersas a lo largo del país se siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen por sistemas normativos, que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales conocidos como "usos y costumbres". Construir un Estado pluriétnico que garantice la plena diferenciada ciudadanía a un sector negado por la justicia durante siglos. Una constante en los estudios y en la literatura indígena es el lugar central de la comunidad, tanto en su vida cotidiana como en su cosmovisión.

Floriberto Díaz, antropólogo mixe de Tlahuitotpec, define la comunidad "para nosotros, los propios indios" como: un espacio territorial, demarcado y definido por la posesión; un espacio común, que circula de boca en boca y de una generación a otra, etc. Díaz junto con muchos antropólogos, insiste en que la comunidad se define más allá de sus aspectos físicos o funciones básicas.

Define a la comunidad como un foro para el desarrollo humano, conjunto con el mundo natural, reflejando así un concepto fundamental de la cosmovisión indígena en muchas partes del mundo. Esta sola alma es un "esquema de orientación al problema de significado", como lo expresaría Talcott Parsons, con el hecho de que es un esquema único y pretendidamente inalterable, idílica y románticamente colectivo.

Esta definición destaca las diferencias fundamentales entre la comunidad indígena

## Modernidad alternativa: medicinas locales en los altos de Chiapas

Las relaciones entre las medicinas locales y la cosmopolitana han sido muy complejas desde su inicio y se han mantenido con un alto nivel de complejidad hasta el presente (Freyermuth Enciso, 1993). Aún reconociendo que desde antes de la conquista europea del nuevo mundo ya se daban relaciones de conquista y explotación entre las culturas indígenas del continente, la llegada española introdujo nuevos elementos en la configuración cultural de la región. La muy violenta comunicación intercultural que se estableció a partir de ese momento, dio pie a un largo proceso de hibridación a través del cual la cultura colonizadora impuso su visión religiosa, secular, política, científica, sobre los grupos locales; en consecuencia, las sociedades locales se sumergieron en el proceso de apropiación y adaptaron elementos de la terapéutica española medieval y de la cosmovisión religiosa cristiana en sus prácticas y saberes médicos. La cosmovisión urbana, moderna, científica, cosmopolita, ~~homo~~ / hegemónica surge y se consolida en una imaginaria que subraya el valor e importancia de los conocimientos herbarales médicos poseídos por los indígenas y que oscurece la importancia que posee la dimensión sobrenatural de los tratamientos médicos locales para las poblaciones locales. Ante los procesos de migración masiva y el contexto, a través de su colaboración con otros médicos locales y con los médicos cosmopolitas que los asesoran, se paró de que requiera expandir sus conocimientos

El extraordinario poder curativo de la  
arcilla

Los médicos de los faraones, trabajaban con mucha habilidad el ocre amarillo, una tierra arcillosa mezclada con óxido de hierro. La utilizaban principalmente para curar las heridas de la piel, pero también para tratar inflamaciones y enfermedades internas. Los griegos la utilizaban en forma de planchas que aplicaban sobre la piel para combatir diversas afecciones cutáneas, como las quemaduras o las erisipelas, y también contra las mordeduras de serpientes, los papercos y, por último, incluso con la peste. El antropólogo Lyall Wattson se refiere en su obra el mono omnívoro a las Prácticas indonesias y africanas: «Algunas arcillas de Sumatra sirven como remedio contra las diarreas graves y en Java se utilizaban como purgantes». Existen muchos lugares en los que las mujeres embarazadas comen tierra para satisfacer sus antojos o porque están convencidas de que alivia los náuseas, ayuda en el momento del parto y fortalece al recién nacido. Albert Schraff, cuenta que: «cuando era confesor y ecónomo en el convento de Würishofen, Cerigos que conservó durante veinticinco años, Knepp tuvo la ocasión de sacar provecho de sus antiguas experiencias y salvó la vida de numerosos animales. El éxito obtenido por el abate Knepp en la curación de la tan temida fiebre aftosa, causó una gran sensación. Tras experimentar con los animales, se atrivió a aplicar, en algunos casos particulares, el tratamiento

(3)

## Hidroterapia

Rama de la hidrología que estudia la aplicación externa del agua sobre el cuerpo humano, siempre que sea con fines terapéuticos y principalmente como vector mecánico y térmico. También existen otras palabras que están relacionadas a este concepto como: hidrología, crenología, climatoterapia, talasoterapia, balneoterapia y psamatoterapia. El agua es la sustancia más abundante, encontrándose en cualquiera de sus estados líquido, sólido o gaseoso; o formando parte de compuestos tanto orgánicos como inorgánicos. En estado puro sus propiedades organolépticas son las de un elemento inodoro, insípido e incoloro. Tiene propiedades que interfieren en la importancia terapéutica, dando interés que interviene en la regulación térmica de los seres vivos. Posee un alto coeficiente de viscosidad y tensión superficial y una gran conductividad calórica, pero una mala conductividad eléctrica en estado puro. La molécula de agua está compuesta de dos átomos de hidrógeno y uno de oxígeno, las moléculas de agua pueden ser consideradas como dipolos, presentando grandes capacidades de reacción, se pueden asociar moléculas de agua entre sí formar hidratos, a partir de enlaces de hidrógeno. Las moléculas de agua también pueden disociarse en el seno líquido mismo, llevando a cabo reacciones hidrolíticas. La hidrología médica se emplea cuando la utilización del agua no es solo superficial. No es más que el

## Referencia bibliografica

1. Gómez Peralta, H (2005}. Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los Altos de Chiapas como una estructura conservadora. Estudios políticos, (s), 121-144. Universidad Nacional Autonoma de México.
2. Ayura Díaz, s.l. (2010). Medernidad alnternativa: emedicinas locales en los Altos de Chiapas. Nueva antropología A.C 23(12)
3. Bourgeois, P. (2016)- como curarse con la arcilla. Editorial de Vecchi
4. Luis Bernal (s,f) Hidroterapia: concepto, indicacciones, contraindicaciones, principios, generales, tipos de agua, temperatura y efectos fisiologicos terapeuticos. Luisberna.es